

seis señores á quien dió Xolotl los estados por la banda del Sur, y una de las cabeceras de Mamalihuasco. De este matrimonio tuvo un hijo llamado Huetzin, y habiendo ya muerto Tzontecomatl, y heredado Izmitl el señorío de Cohuatlican, dicen que siendo él niño todavía de poca edad, le llevó su padre á presentar al emperador, y pedirle alguna merced, en cumplimiento de la palabra que habia dado á su padre de atender á él y á sus sucesores en adelante.

Hallábase Xolotl á la sazón entretenido en hacer cercar un monte inmediato á Tezcoco y su laguna, y en la fábrica de un palacio y jardines de recreo, para cuya obra habia convocado cuatro provincias que fueron Tepepulco, Zempohualan, Tolantzinco y Tollan, y cada una habia concurrido con un gran número de operarios, y contribuido con gran cantidad de venados, conejos, liebres y otros animales que se habian metido en el cercado para que procreasen. Llegó pues Izmitl con su hijo, y lo presentó al emperador, haciéndole su petición en los términos mas humildes y reverentes, sin pedir cosa alguna en particular, dejando la merced á la liberalidad del emperador. Recibiólo este benignamente, y habiendo acariciado al niño, le hizo merced de la ciudad de Tepetlaostoc, situada al Oriente de Tenayocan (que hoy subsiste con el mismo nombre en una cortísima poblacion), y con ella un competente terreno en sus contornos, y despues fué uno de los señores mas lucidos. Por esta causa, y las guerras que despues referirémos, anotan con puntualidad su origen y el año en que se hizo esta donacion, que dicen haber sido señalado con el geroglífico de una caña, mas de setenta años despues de la venida de los últimos chichime-

cas tributarios, de que dimos razon en el capitulo IV, que segun las tablas corresponde al año de 1207.

CAPITULO VII.

Dase noticia del origen y principio de los señoríos de Tlazalán, Zacatlán y Tenamitec, casamientos de Tlotzin primogénito del príncipe Nopaltzin, y de los hijos del rey Aculhua de Azeaputzalco. Rebelion de Yacanex por los amores de Atotozli contra su señor Huetzin que le vence, y escapa la vida con la fuga.

Trece años despues de haber hecho el emperador la merced del señorío de Tepetlaostoc á Huetzin, en uno que dicen fué señalado con el geroglífico de un pedernal, que corresponde en las tablas al de 1220, asignan el principio y origen de otros tres ilustres señores, que son los de Tlazalán, Zacatlán y Tenamitec en esta manera. Le habian nacido al príncipe Nopaltzin en su matrimonio tres hijos. El primero, y heredero presuntivo de la corona, se llamaba Tlotzin Pocothl, el segundo Toxtequihuatzin, y el tercero Atencatzin, y fuera de matrimonio un hijo bastardo, llamado Tenancalcatzin, que despues fué tirano del imperio. Considerando pues que en el primogénito solo habia de recaer la corona, y deseando colocar á los otros dos correspondientemente á su esfera, determinó pedir al emperador su padre algunas tierras y vasallos, para cuyo efecto pasó personalmente á reconocer las ciudades de Zacatlán, y Tenamitec, para que siendo de la bondad